

MEMORANDUM PARA EL GOBERNADOR DE PUERTO RICO.

Le visita el Comité Territorial del Partido Republicano Puertorriqueño conocido hoy, en todo el país, con el nombre de "Furo". Esta visita oficial la hacemos por acuerdo de la Asamblea General de nuestro Partido celebrada en San Juan en los días 28 y 29 de Junio de 1924; y el objeto de ella es simplemente poner en conocimiento de usted que existimos y somos el Partido Republicano Regular de Puerto Rico, con derecho a llamarse así, porque somos la organización política que mantiene incólume y sin mistificación los principios fundamentales de la Plataforma Republicana adoptada en San Juan en 4 de Julio de 1899, o sea, en esencia, la incorporación de Puerto Rico a los Estados que forman la Unión Americana para llegar a ser, en su día, un Estado de la Unión, igual a todos los demás en la Gran Fraternidad. Esa Plataforma, en su esencia, fué ratificada en las asambleas de 1902, San Juan; 1906 y 1908, Mayaguez; 1910, Guayama; 1912, Ponce; 1914 Humacao, 1917, 1920, 1923, San Juan, 1924, Junio 28 y 29.

El Partido Republicano celebró una Asamblea en Mayaguez en los días 3, 4 y 5 de Mayo de 1924, y allí, y en ella, de una manera mañosa y olvidando la historia de consecuencia de nuestra agrupación, el entonces Presidente del Partido, Don José Tous Soto, logró que una mayoría de los delegados votaran a favor de una Resolución ordinaria para unir el Partido con el Partido Unión de Puerto Rico y formar así lo que se conoce desde entonces con el nombre de Alianza Puertorriqueña.

Los que no estuvimos conformes con esa decisión, porque teníamos la certeza de que la gran masa del Partido no debía aceptar ni aceptaría esa solución, considerándola ilegal y atentatoria a la doctrina del Partido, a la vida del mismo y a su soberanía, nos rebelamos contra el acuerdo. Nos basamos en el hecho de que los delegados a la Asamblea de Mayaguez fueron elegidos

en las elecciones primarias celebradas en toda la Isla en el mes de Noviembre de 1923, y en esos días no se agitaba, no existía la menor idea ni posibilidad de unión con el Partido Unionista, y, por el contrario, era predominante el propósito de celebrar un entendido electoral con el Partido Socialista para poner término a la dictadura legislativa de la Unión de Puerto Rico, dañosa al interés público, y siendo esto así, los delegados que votaron en Mayaguez por la constitución de la Alianza Puertorriqueña, lo hicieron sin mandato expreso de sus comitantes, por extralimitación de poderes.

Temprano en la mañana del día 5 de Mayo de 1924, nos reunimos los cincuenta y cinco delegados disconformes con la solución adoptada, lesiva para el credo fundamental del Partido con gran número de republicanos de toda la Isla, y continuamos los trabajos de la Asamblea Republicana en los salones de la Logia Washington de Mayaguez. Constituidos allí, entonces, en Convención y electos los funcionarios de la misma, se acordó, en vista de las circunstancias, y para salvar los intereses de la colectividad, seguir llamándonos Partido Republicano Puertorriqueño, agregando al nombre el adjetivo de "Puros" para distinguirnos de los que habían resuelto unirse a los adversarios en ideales de nacionalidad y con los cuales lucháramos por más de veinticinco años. Acto seguido el Partido nombró dos Delegados y dos Suplentes que representarían el Partido Republicano Puertorriqueño en la Convención Nacional de Cleveland y al mismo tiempo confirmó en su puesto de miembro del Comité Nacional al Sr. Roberto H. Todd, quién venía representando a nuestro Partido en dicho organismo desde el año 1904 y que había sido electo para dichas funciones por el Comité Territorial del Partido en sesión de Abril, de 1924.

Apelamos después al electorado del Partido solicitando sanción con su voto por nuestra conducta y resolución y así, reorganizamos comités en todos los pueblos de la Isla, con la excepción

de los de Barranquitas, Rincón, Vieques y Culebra, eligiendo, al propio tiempo, Delegados para asistir a una Asamblea General del Partido que había de celebrarse y se celebró en el Teatro Municipal de San Juan en los días 28 y 29 de Junio de 1924, y a la cual asistieron 172 delegados, verdadera representación del electorado Republicano, que en más del 95% ha permanecido fiel a la bandera y a los ideales del Viejo Partido.

Después de sancionar el antiguo nombre de Partido Republicano Puertorriqueño (Puro) y defender los intereses de esta colectividad contra cualesquiera agrupación, autoridad o persona que pretendiese lesionarnos, acordó autorizar ampliamente al Comité Territorial para adoptar actitudes y resolver conflictos que pudieran ofrecérse para la inscripción de nuestra candidatura y conducir con sujeción al Reglamento, las elecciones generales de Noviembre próximo. Al efecto nominó candidatos para Comisionado Residente de Puerto Rico en los Estados Unidos, senadores y representantes at large, candidatos para miembro de la Comisión de Servicio Público, Miembro a la Junta de Revisión é Igualamiento y Miembro de la Junta de Indemnizaciones a Obreros.

En cumplimiento pués, del acuerdo de referencia, venimos a saludar a Ud., como la Primera Autoridad Ejecutiva de la Isla representante directo en el Territorio del Presidente de los Estados Unidos, para ofrecerle nuestros respetos, haciendo constar que los señores Rafael Martínez Nadal y Fernando J. Géigel, son Presidente y Secretario, respectivamente, de nuestro Partido./

Confía el Partido Republicano de Puerto Rico (Puro) en que V. H. le acordará el reconocimiento de su existencia y las franquicias y privilegios y derechos que las leyes federales é insulares estatuyen como antiguo vocero que ha sido y es, órgano de la opinión pública de la isla adscrita al pensamiento de que, así como

Página Cuatro.

Puerto Rico es parte de los Estados Unidos por el Tratado de París, lo sea *el País*, constitucionalmente, para unir a todos en la Grande y Soberana Comunidad Americana.

SAN JUAN, Puerto Rico, Agosto 5, 1924.

---

RAFAEL MARTINEZ NADAL,  
Presidente.

---

FERNANDO J. GEIGEL,  
Secretario.

MEMORANDUM FOR THE GOVERNOR OF PORTO RICO.

The Territorial Committee of the Republican Party of Porto Rico, known today under the name of "PURO", takes pleasure in visiting you. This official call is in compliance with resolution of the general Assembly of our Party held in San Juan on the 28th and 29th days of June, 1924, and its purpose is simply to acquaint you with our existence and with the fact that we are the regular Republican Party of Porto Rico rightfully entitled to that name, because we are the political organization that maintains pure and without mystification the fundamental principles of the Republican Platform which was adopted in San Juan on the 4th day of July, 1899, that is to say, the incorporation of Porto Rico into the United States to become in its day one of the States of the American Union under the same footing with the other States. This Platform, in its essence, was ratified in the Conventions of 1902 at San Juan; in 1906 and 1908 at Mayaguez; in 1910 at Guayama; in 1912 at Ponce; in 1914 at Humacao; and in 1917, 1920, 1923 and 1924 at San Juan.

The Republican Party held a Convention in Mayaguez on the 3rd., 4th and 5th days of May, 1924, and there, in a crafty manner, and disregarding the history of consistency of our Party, the then Chairman of the same, Mr. José Tous Soto, obtained a majority of the delegates to vote in favor of a resolution to unite the Party with the Unionist Party of Porto Rico and thereby formed what has been known ever since as the Porto Rican Alliance.

Those of us who were not in agreement with that decision, because we had the certainty that the rank and file of the Party would not accept that suicidal solution, protested against that resolution because we considered it illegal and against the

doctrine of our Party, against the life of the same and its sovereignty. We based our contention on the fact that the delegates of the Mayaguez Assembly were elected in the primaries held in the whole Island in the Month of November, 1923, and in those days there existed no effort nor possibility of union with the Unionist Party but, on the contrary, the dominant idea was that of effecting an electoral intelligence with the Socialist Party and that being the case, the delegates who voted in Mayaguez for the constitution of the Porto Rican Alliance, did so without any express mandate from the Republican voters.

Early in the morning of the 5th day of May, 1924, the fifty-five delegates who disagreed with the Resolution adopted, together with a great number of Republicans of the whole Island, met and continued the work of the Republican Assembly in the Hall of the Washington Masonic Temple of Mayaguez. Having elected the officers of the Convention, it was decided in view of the circumstances and to protect the interests of the Party, to continue to use the name Republican Party of Porto Rico, adding the word "Puro" to distinguish it from those who had resolved to unite with our opponents in ideals of nationality, against which we have been struggling for more than twenty-five years. Immediately thereafter the Party selected two delegates and two alternates to represent the Republican Party of Porto Rico in the National Convention at Cleveland, Ohio, and at the same time confirmed in his position as member of the National Committee, Robert H. Todd, who has been representing our Party in said body since the year 1904 and who had been selected as such by the Territorial Committee of the Party in one of its meetings in the month of April, 1924.

We appealed thereafter to the electorate of the party asking that our action be approved and in this way with their

votes we organized committees in all the towns of the Island with the exception of Barranquitas, Rincon, Vieques and Culebra, electing at the same time, the delegates to attend a general Assembly of the Party that would meet in the Municipal Theater of San Juan and did meet in such place on the 28th and 29th day of June, 1924, when 172 delegates attended, truly representative of the Republican electorate of which more than 95% has remained faithful to the flag and ideals of the old Party.

After approving the use of the old name of Republican Party of Porto Rico (Puro) and deciding to defend the interests of this organization as against any group, authority or person, who should pretend to injure same, it decided fully to authorize the Territorial Committee to adopt any attitude and decide any contests that might present themselves in the recording of our electoral tickets, and to manage the general elections of November next. It also nominated, in accordance with the rules and regulations of our Party, candidates for Resident Commissioner of Porto Rico in the United States, senators and representatives at large, members of the Public Service Commission, member of the Board of Equalization and Taxation, and member of the Workmen's Compensation Commission.

In compliance, therefore, with the Resolution set forth, we come before you as the first Executive authority in the Island, who directly represents in this Territory the President of the United States, to offer you our respects, stating that Messrs. Rafael Martinez Nadal and Fernando J. Geigel, are the Chairman and Secretary, respectively, of our Party.

The Republican Party of Porto Rico (Puro) trusts that you will accord it due recognition, and that you will be not unmindful of those liberties, rights and privileges to which it is

Page Four.

entitled, having been, as it is, the advocate and true representative of public opinion of the Island, dedicated to the ideal that, as Porto Rico is now an integral part of the United States by the Treaty of Paris, so also should it become united, ~~ehstitutionally~~, to the grand and sovereign American Community.

SAN JUAN, Porto Rico, August 5th, 1924.

---

RAFAEL MARTINEZ NADAL,  
Chairman.

---

FERNANDO J. GEIGEL,  
Secretary.